

# EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista  
y de las Sociedades Obreras

AÑO VIII

ELCHE 20 DE MARZO DE 1932

NÚM. 307

## EL GESTO DE ALEMANIA

Las elecciones alemanas han constituido un verdadero acontecimiento. Dos derrotas cabe apuntar: la de los fascistas y la de los comunistas. En cuanto a la de los primeros, significa el alejamiento del Poder; los nacionalsocialistas lo estarán cada día más. La derrota electoral lleva a las filas fascistas alemanas los primeros fermentos disgregadores.

Tiene sin embargo mayor resonancia el fracaso de los comunistas. Su aumento de votos ha sido tan exiguo, que cuesta gran trabajo imaginarse la situación de Alemania. Pensemos en la sólida plataforma que la crisis, con su terrible amigo, el paro, venía ofreciendo al comunismo alemán; contemos, al propio tiempo, en la atención con que Moscú sigue todas las luchas políticas de aquel país, y llegaremos, por lo que hace al fruto de la actualidad comunista, a una conclusión pesimista, son los creyentes de Hitler y no los comunistas los que han sacado provechoso partido de la desesperación de los sintrabajo. Ello viene a comprobar la teoría que siempre hemos sustentado los socialistas, la de que no es el hambre el que da a los hombres a la revolución, teoría opuesta a la que vienen sosteniendo en todas partes los comunistas, dedicados, en mayor o menor grado, a fomentar la adversidad entre las masas productoras. Es evidente que ellos confiaban en haber acreditado una mayor fuerza. No han peleado tanto contra Hindenburg como contra la Socialdemocracia, que apoyaba ese nombre. Ella es, en definitiva la que otorga el triunfo a Hindenburg. Ella es, la Socialdemocracia, con sus ocho millones de votos, la que ha cerrado el paso a la dictadura fascista. El triunfo no ha podido ser más excelente. Aceptado el sacrificio de apoyar al viejo mariscal, vese compensada la Socialdemocracia con el fracaso hitleriano.

El plebiscito del domingo es un punto de partida para la Socialdemocracia. Su disciplina no se ha quebrantado; su influencia en las masas trabajadoras es positiva. De no haber éstas atendido su requie-

rimiento; de no haber alcanzado todo el dramatismo de su apelación en favor de la candidatura del mariscal, ésta se hubiese fundido de un modo seguro, ya estas fechas Alemania padecería las consecuencias del triunfo fascista. Sobre todo las padecería la masa obrera. El sacrificio, no ha sido inútil. Felizmente, se ha salvado aquello que importaba salvar: la vida de los sindicatos—tanto socialistas como comunistas—que hubieran saltado hechos astillas a las primeras acometidas de los «nazis», que bueno es recordarlo, prometen el exterminio a cuantos partidos y organizaciones no se adaptan a las exigencias de su concepción del Estado.

La contienda alemana tenía un alcance desusado. Se ventilaba en ella, no solo el futuro de Alemania, sino un poco también el futuro de los demás países, y no se olvide, en mayor medida el de Rusia. La Socialdemocracia puede, aun cuando se le niegue sectariamente, además de otros títulos, ostentar éste: el de haber economizado a los Soviets una delicada situación. Que no se olvide.

## Postales

El Punto grave de la marcha de la vida

Ese constante quejido que a diario nos hiere el oído y moral y materialmente el alma, es el que conocemos los que llamamos. Ese malestar del ser humano en la vida obedece a lo que más de una vez nos hemos referido, AL CAPITAL, a ese capital particular que con tanta avaricia se acapara. Si concienzudamente nos detenemos a pensar en qué país es más difícil la vida, veremos que, en el país de peor situación que tiene el obrero, es en el país que más capital posea en moneda; un país podrá ser muy rico por el valor que encierra en moneda plata u oro, pero como esa plata y ese oro lo guardan los banqueros y los millonarios, egoístamente, no tiene más remedio que ser calamitoso, como así lo son los países más ricos en oro y plata.

En Bucarest, ¿que importa que se haya inventado el dinero para el fácil cambio de productos, si estos a falta de dinero tienen que cambiar producto por producto?, ¿qué papel pinta en Bucarest la moneda? ¡Ahí podemos ver el valor de la moneda!

La moneda no es otra cosa si-

no un útil para la mayor facilidad en el cambio del producto del trabajo. Pues los interventores del manejo de este medio de cambio obran tan egoístamente que no tienen derecho ni a existir.

¿Queréis imaginaros el valor de la moneda? Figuraos que en este pueblo no hace falta para vivir nada más que trabajar y vosotros para poder vivir habeis de adquirir lo necesario para vuestra manutención. ¿Como adquirirlo leal y ydebitamente? ¿Por dinero? ¡No! Hay otra cosa que da más crédito para el derecho a la pertenencia de tu sustento; para adquirir lo que habias de necesitar para todo tu gasto valdría un tiquet que indicase la fábrica, taller u oficina, llevando dicho tiquet los cupones de valor en fracciones para que adquirieses lo que a ti te hubiera menester, con llevar dicho tiquet los requisitos necesarios para el uso del trabajador era lo bastante, acompañando a cada uno de ellos la fecha a que pertenecía el valor de su trabajo realizado, perdiendo dicho valor a un tiempo determinado. ¿Qué pintarían los bancos y los capitalistas frente a esta certificación de trabajo, la cual abolía la moneda para dar vida real a lo verdaderamente valorable?...

Ese constante quejido se encierra en esta u otras parecidas frases. La gente se queja de que igual estamos con la República que con la monarquía. Esto es una cosa que es verdad, pero ante esta verdad que piense en lo difícil que es dar lo que se quiere teniendo aubuyugado al Gobierno el capital.

Estos descontentos y estos fracasos los hallaremos mientras el capital, mientras la propiedad particular exista.

Mientras exista el capital y la propiedad privada no podemos creer en milagros ni promesas de este ni el otro Gobierno, porque, mas que nosotros, ¡más aún! ¡Es el Gobierno el mártir del capital y la propiedad particular!...

MIGUEL M. IZQUIERDO

## A BOCA JARRO

Dos y tres cinco, igual a cero

Si señor Dositeo, digo Dos y tres, y aunque su mote sume cinco, V. no vale nada. Así como suena NADA, que es mucho menos que poco, por si V. no lo sabía.

Y no vale NADA V., porque en sus escritos no dice verdades, porque con sus acciones ha engañado una porción de veces y porque en toda su vida no ha hecho NADA.

¿Queda enterado?; bueno pues vayamos a otra cosa.

Artículo de fondo de la página que dedica en «El Día» correspondiente al sábado 12, a este pueblo.

Todo él son copias de trozos de discursos de Gil Robles, Royo Villanova y Castelar; como suyo, nada más hay que su declaración de acuerdo con lo que exponen los tres señores mencionados. Desde luego que V. está más conforme

con los dos primeros que con Castelar, lo podemos asegurar, V. es de los cavernícolas amiguito, digo, no, me arrepiento, no quiero tener de amigo a quien todos los campesinos aborrecen. ¿Por algo será? Claro que es por algo.

Precisamente es lo único que ha hecho en su vida algo.

¿Y saben porqué está conforme con Gil Robles y Royo? Porque es de su comparsa, y además; por malo que sea lo que estos dos señores piensan del nuevo régimen, mucho peor será lo que salga de su calefre, a lo mejor sale algo también.

Hay quien hace algo por todas partes.

Lo que nadie discutirá que es D. Dos y tres, es el final de su artículo, esas dos letras D. C. ¿Son suyas, verdad? Si, pues guárdelas y que no se vean más, su época Dos y tres, pasó para no volver, a no ser que se haga de Lerroux, porque en el centro de la calle Olivereta todos caben y V. es tan terriblemente fresco que no tendría nada de extraño que se hiciera republicano. Tiempo al tiempo.

Otra vez Dos y tres

La pasada semana se nos olvidó de comentar unas manifestaciones que en «El Día» de Alicante, actual paradero de las majaderías de Dos y tres, aparecieron sobre las próximas fiestas de Semana Santa.

Como quiera que estamos seguros que la página que semanalmente dedica a Elche, el referido diario alicantino está toda íntegra acaparada por el salvador de los agricultores llicitanos, sobre él vamos a echar nuestro comentario.

Sería la única cosa que le faltaría a D. Dos y tres, meterse a remover las cofradías, seguramente no lo permitirán los actuales componentes, pues se daría el caso de volver a morir Cristo, pero esta vez crucificado a fuerza de aguantar las curiosidades o mejor dicho dotorerías del formigonet rochet.

Donde se ha metido lo ha destruido, lo que ha tratado ha destruido y lo que hizo está por el piso.

Pero vamos, sería cosa de verle metido a nazareno o vestido de aled, con sus tufo y pantorrillas al aire, seguramente los que más se alegrarían de este espectáculo serían los campesinos, principales paganos de su «VIDA» fallecida.

Como número sensacional, si se mete a actuar en las cofradías proponemos lo siguiente:

Se trata de un cambio de personajes. En el llamado paso del Cristo de la Columna proponemos que durante un año descansen el actor de piedra y sea sustituido esta vez por Dositeo, el cual desnudo como el hijo de Dios, irá atado a la columna, y en vez de la pareja de judíos, quizá habría un sin fin de campesinos que se ofrecerían a empuñar el ramás y cobrarse con creces lo que el célebre Dos y tres les debe.

¿Qué les parece a los cofrades? ¿Hace o no hace?

Leed EL SOCIALISTA

## Sueños ¿desvanecidos?

Yo pensaba, yo creía, que este gobierno, lectores, de un plumazo suprimía el juego de lotería y... me he engañado, señores.

Yo pensaba y suponía que esta república ansiada al soldado llamaría sin preguntar si tenía dinero y... ¡como si nadal!

Yo esperaba, confiado, la enseñanza obligatoria, por creer que era obligado que así pasara a la historia y... veo que me he engañado.

Yo, francamente, esperaba que de buenas a primeras este gobierno anulaba las empresas extranjeras y... ya he visto que soñaba.

¿Que sufrí una decepción? Pues la cosa es muy sencilla; entre el funesto Borbón y toda su camarilla arruinaron la nación.

Los gobernantes serán honrados y buenos chicos, pero angustiados dirán: «¡No tenemos para pan, mercaremos abanicos!»

Mientras al gobierno Azaña tiene en jaque la peseta pasea por tierra extraña el funesto ex-rey de España con la bolsa bien repleta.

No se salva a la nación con cantar la Marsellesa. Discurramos sin pasión, que la herencia del Borbón a todos nos interesa.

Es justo, si no hay manera de que a la justicia demos lo que en justicia se espera, que entre todos lo paguemos por... nuestra sangre torera.

TOMÁS GARCÍA

## Campesinas

De Alzabaras Bajo

El pasado domingo fueron convocados por el Alcalde, camarada Rodríguez, los vecinos de este partido rural, al objeto de que eligieran al Alcalde Pedáneo, por haber dimitido el anterior.

Después de breves palabras del compañero Rodríguez, por unanimidad fué elegido el inteligente campesino José Pastor Maciá para el cargo de Alcalde Pedáneo de Alzabaras Bajo.

Igualmente y por el mismo motivo que el anterior, fué elegido para segundo Alcalde, el laborioso campesino Andrés Sánchez Agulló.

Después y como en otra ocasión ya se publicó en este semanario, la suscripción Pro-grupo escolar, fué engrosada por los siguientes donativos:

	Pesetas
Manuel Agulló Mateu	5'00
Juan Irlés Maciá	5'00
Andrés Sánchez Agulló	5'00
Diego Oliver Ibarra	10'00
José Semperé Antón	5'00
Francisco Mateu Sepulcre	5'00
Total	35'00

La Comisión nombrada conti-

nuará encargada de recaudar donativos.

¡Animo campesinos, y que sea un hecho la pronta construcción de vuestras escuelas!

De Perleta

Los campesinos de este partido rural, contentos por la terminación de las obras de su camino, con vertido en una buena carretera, invitaron a los camaradas Hernández y Rodríguez a que dieran un acto en dicha partida y, al final organizaron una fraternal cena, en la que se distinguieron especialmente los cocineros que la condimentaron.

En la tarde del domingo se trasladó el camarada Hernández a Perleta y les habló a aquellos inteligentes campesinos, de la obra realizada y por realizar de la República, advirtiéndoles que en ciertos partidos republicanos se filtraban elementos que hasta antes fueron monárquicos, representando ello un peligro para las ideas democráticas, el que los campesinos se dejen engañar por estos fríos de última hora.

Al anochecer y después de celebrado el acto que antes exponemos de Alzabaras Bajo, se trasladó nuestro compañero Rodríguez a Perleta, dirigiéndoles la palabra, y exponiéndoles claramente la labor realizada por este Ayuntamiento.

Y como final, la cena, un ágape fraternal, durante el cual fueron hablando algunas palabras, muchos de los asistentes, sobresaliendo entre todos el pequeño pero documentado e instructivo discurso del joven Maestro Nacional de Perleta D. Miguel Esquerdo.

¡Campesinos de Perleta, que siempre reine en vuestra partida, la armonía y los nobles ideales que ostentais!

A este acto también fué invitado y asistió, nuestro compañero y Teniente Alcalde, Jerónimo Soler Ruiz.

Felicitemos al Alcalde Pedáneo, por la feliz terminación que han tenido los trabajos que en unión de los demás vecinos emprendió.

#### Sindicato del Ramo de la Agricultura.

Este Sindicato, verdadero baluarte de los campesinos en época próxima, está organizando los trabajos necesarios para ponerse de acuerdo todas las sociedades agrícolas obreras de esta provincia y designar los vocales efectivos y suplentes que han de formar el Jurado Mixto Rural de esta provincia con capitalidad en Elche.

A tal efecto ha convocado a todas las entidades agrícolas obreras de la provincia, a una reunión que se celebrará esta tarde a las cuatro en el Salón de Sesiones de este Ayuntamiento.

También este Sindicato, está estudiando la forma por la cual puedan alcanzar los obreros agrícolas de Elche, los derechos del Retiro Obrero.

De todos estos asuntos y de muchos más, se dará cuenta en esta sección en números sucesivos.

Como todo lo que aquí se expone, ha de ser interesantísimo para los agricultores, confiamos en que EL OBRERO, será adquirido por todos los campesinos del campo de Elche.

## A propósito del Aniversario de Marx

No es mi pluma la más autorizada para enaltecer como se merece la velada oral-literaria que con motivo del XLIX aniversario del gran filósofo y economista alemán Carlos Marx, fundador del socialismo científico, celebró la Juventud Socialista.

Después de ocho años de dictadura cruel e inhumana en la que se nos estaba prohibido el derecho a celebrar actos en nuestra Casa del Pueblo, en la que eran vejados los derechos ciudadanos por la incapacidad de un rey cobarde y traidor juntamente con un general ambicioso y despótico y una banda de ladrones que ejercían el poder en España desde el 13 de septiembre de 1923.

Después de esta época de vergüenza y humillaciones hemos podido celebrar el aniversario del apostol del socialismo internacional.

Gran acto este de afirmación sindical y socialista en que los oradores demostraron que apesar de no estar preparados saben cumplir con el deber que todos los que militamos en las Juventudes Socialistas tenemos. Otra cosa que merece destacarse es la concurrencia de gran número de muchachas obreras que alegraron con su presencia la velada ya que se van percatando de los beneficios que les puede traer la organización y por lo tanto es allí donde tienen que estar para defenderse de los ataques y humillaciones de la clase burguesa que cada día que pasa va dándose cuenta de que la mujer al igual que el hombre se van organizando porque la organización es el mejor medio para capacitarse en las lides políticas y sociales.

Compañeras: Ingresad en el Grupo Femenino Socialista y así le demostrareis a la burguesía que sois ciudadanas conscientes de vuestro deber y que lo mismo que sabéis compartir las alegrías y tristezas de vuestro hogar, sabéis organizaros para defenderos de sus ataques. Y para terminar, mi enhorabuena a todos los que con su entusiasmo supieron esparcir por todo el público vuestros ideales marxistas, y a las compañeras Francisca Vázquez y Rita García, mi mas efusiva felicitación por el acierto con que supieron ganarse las simpatías de la concurrencia.

Compañeras, compañeros, a luchar porque triunfe nuestro ideal socialista y así enalteceremos la memoria de nuestros queridos maestros Carlos Marx y Pablo Iglesias.

JOSÉ SOLER NAVARRO

## Miguel Salvetti Pardo

MÉDICO

Especialista en enfermedades del Corazón y Pulmones  
Ex-alumno del Hospital Provincial de Madrid y del Hospital Militar de Madrid-Carabanchel.

Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 9

ABADÍA, 7

ELCHE

## A los vecinos de Perleta

Una cuartilla

Al enterarme que habeis convertido en magnífica carretera el llamado camino de San Vicente, no puedo menos de dedicaros esta cuartilla para elogiar vuestra obra, aun a sabiendas de que para ensalzar vuestra obra no basta con una ni con diez cuartillas, y que es digna de que sea tratada por otra pluma mas autorizada que la mía, puesto que además de hacer una cosa singular habeis dado un fuerte aldabonazo a la puerta de la conciencia campesina, y con ello habeis puesto a prueba la buena voluntad que hoy existe en nuestra Alcadía.

Vuestra abnegación, con ser muy grande, no lo hubiera sido tanto si todos los vecinos hubiesen tenido la voluntad que se ha visto en la inmensa mayoría de vosotros. Y aquí sí que viene bien aquello de que la excepción confirma la regla. Pues de no haber sido vuestra voluntad tan grande, no hubierais proseguido al ver que no solamente teniais que hacer la parte que os correspondía, sino que teniais que hacer también la parte de aquellos que carecian de voluntad propia.

En resumen, habeis realizado una obra grandiosa y habeis dado una nota sublime.

Que esto sirva de ejemplo para los demás campesinos de este campo, puesto que es tanta y tan grande la falta que hace de que se arreglen otros muchos caminos de este término.

GARPAR SOLER

## El XLIX Aniversario de Carlos Marx

El pasado día 14 celebrase en el salón de actos de nuestra Casa, una grandiosa velada oral-literaria en conmemoración del 49 aniversario de la muerte del apostol del socialismo, Carlos Marx.

Presidió el compañero José Rodenas, y por la Juventud Socialista leyeron unas cuartillas, Antonio Asencio, Ramón Pastor y Francisco Agulló; e hicieron uso de la palabra los compañeros José Pifol y Juan Pomares que hicieron un estudio de la obra de Marx y de las distintas doctrinas y teorías que antes de esta fecha existían y que Marx pudo darles el cance necesario para la acción eficaz.

En representación del Grupo Femenino Socialista, leyó la compañera Francisca Vázquez, unas cuartillas que en otro lugar de este número publicamos, y la compañera Rita García, se ocupó del seguro de maternidad, aconsejando a las mujeres, se acojan a esta ley por las grandes ventajas que reporta, y señaló las normas que se deben seguir para que ninguna se vea privada de este beneficio.

Por la Agrupación Socialista, usó de la palabra el compañero Juan Hernández, que pronunció un magnifico discurso, de asuntos de interés que la brevedad nos impide reseñar.

## Conferencia de Claudina García

El pasado martes dió una Conferencia en el Salón grande de la Casa del Pueblo, la infatigable luchadora madrileña y estimada compañera Claudina García.

El salón estaba completamente atestado, predominando el bello sexo, cuyo Grupo era el organizador del acto.

Preside la compañera Francisca Vázquez, que en breves y acertadas palabras explica la conveniencia y objeto de celebrar estos actos de propaganda.

Comienza Claudina haciendo notar la diferencia que existe en el recibimiento que en todos los pueblos se hace ahora a los propagandistas socialistas, verdaderamente afectuoso, con el que se nos hacia antiguamente que en muchos sitios se nos recibía a pedradas. Esto prueba la bondad de la doctrina socialista, que aún en los pueblos mas pequeños va abriéndose paso.

Hace un llamamiento a todas las mujeres para que apoyen las leyes que emanan del Ministerio de Trabajo, en particular la del Seguro de Maternidad que es una mejora importante para la mujer.

Espero—dice—que en las futuras elecciones sabrá la mujer dar su voto a aquellos que verdaderamente luchan por su bienestar y que desinteresadamente votaron en el Parlamento la concesión de todos los derechos que disfruta el hombre, para ella.

Refiere la importancia que la mujer tiene en el hogar, demostrada sabiamente por los jesuitas al interesarse por catequizar a la mujer, porque conquistando a ésta tienen a toda la familia conquistada.

Se extiende en observaciones muy atinadas, que por la escasez de espacio no podemos enumerar como fuera nuestro deseo, recibiendo al final de su docta y admirable Conferencia una prolongada ovación.

## Hace falta la Inspección en la Industria Alpargatera

De mucho tiempo a esta parte vengo observando la ineludible necesidad de que el Sindicato del Ramo de la Alpargata tenga un inspector exclusivamente para los que se dedican al trabajo en la Industria Alpargatera. Me induce a exponer esta idea, dos razones:

Primera: por ser alpagatero. Segunda: que diariamente están acudiendo a la sociedad con razonadas reclamaciones, es decir que a este Sindicato acuden con mas reclamaciones que en el conjunto de todas las demás sociedades.

Y al hablar de esta inspección, me permito informaros de un hecho que tiene suma importancia.

En el pasado año fueron muchas las veces que sali con nuestro compañero Manuel Rodríguez repesando las docenas en poder de los alpagateros y una de las veces se me ocurrió tomarme nota de como cobraban el trabajo antes de pesarlos y como las co-

braban después de haberlas pesado; desde luego, haciendo la reclamación oportuna, pudiendo apreciar que les tuvieron que abonar 80 ptas. con 35 cts. mas de las que les hubieran dado si ese repeso no se hubiera realizado, este hecho y muchos más, reflejan la necesidad que existe de que haya un compañero capacitado para realizar la debida inspección para todo el Sindicato.

Un factor muy importante y de los más explotados, es las maquinistas, esas maquinistas que casi diariamente están acudiendo con justificadas reclamaciones a su respectiva sociedad, y fijos lo triste que resulta que después de pasarse horas y horas a la puerta de las fábricas, que muchas de las veces no les dan trabajo y cuando lo dan son dos docenas que suman un total de 50 o 60 cts., y después de ello que no les anoten el trabajo a como corresponde, por que frecuentemente se está dando el caso de hacer tipos nuevos de trabajo y ningún patrono se preocupa de cuando se hace un modelo nuevo, presentarlo para que la comisión mixta de patronos y obreros le ponga el precio que le corresponda, sino que lo dan a las maquinistas sin tener en cuenta lo estatuado y lo anotan a su capricho, desde luego quedándose casi siempre con algunos céntimos que es su única afición.

Y ya que hablamos de maquinistas, voy a citaros un hecho: a poco tiempo de ponerse la plantilla actual en vigor, se presentó una reclamación de una maquinista denunciando que no le anotaban el trabajo como correspondía, e inmediatamente se revisaron las libretas de dicha fábrica y se le reclamó al patrono que anotara lo que les faltaba por el trabajo realizado ascendiendo a cada operaria 20 o 25 pesetas cada una, ese es el fruto que dá la inspección.

Es imposible poder relatar hechos de todas las secciones pero si creo conveniente antes de terminar, hacer mención de esas pequeñas muchachas que se dedican a poner cintas y pegar Plantas, que cuando hay abundancia de trabajo, el patrono tiene muy en cuenta de ponerlas a jornal y cuando el trabajo es escaso, las obliga a que trabajen a destajo; esto quizá pueda ser legal, pero nos parece una legalidad injusta.

Así es que por todo lo dicho, podrán apreciar lo conveniente que es estar todos organizados y los beneficios que reportaría la inspección diaria por un compañero capacitado para realizar dicha clase de trabajo.

VICENTE MACIA

## ¡ATENCIÓN!

Se alquila casa con local espacioso para industria y vivienda particular.

Se vende una máquina de cortar lana muy potente semi nueva marca Juan Madueño.

Razón, calle Cura Bascañana 25 y en la redacción de este periódico.

Obreros: Leed y propagad

EL SOCIALISTA

**Grupo Femenino Socialista**

Donativos recibidos para la suscripción que tiene abierta este Grupo para la confección de la bandera:

Recaudado en una colecta en la Asamblea de la Agrupación Socialista, 10'30; Idem. en la Velada de la Juventud Socialista, 18'10; Antonio Serrano Ruiz, 1'00; María Soler Botella, 5'00; Dolores Miralles Asencio, 0'50; Cayetana Soler Agulló, 0'50; Josefa Díez González, 1'00; Bonifacia Belmonte, 0'50; Margarita Sempere Sánchez, 1'00; Gertrudis Tomás Reyes, 0'50; Vicenta Rondán, 0'50; Angela Mirra, 0'50; Rosa Morante Miralles, 0'75; José Morante Miralles, 0'50; Gerónima Maciá Vives, 0'50; Ramón Pastor Vázquez, 1'00; Josefa y Rosa, 1'00; Josefa González Garrigós, 1'00; Josefa Sempere, 0'50; Asunción Maciá Navarro, 0'50; José Sempere, 1'00; Carmen Agulló Maseo, 0'50; Teresa Tarí Oliver, 0'50.

Total 44'95 ptas.

Los compañeros y compañeras que deseen contribuir, pueden dirigirse a las compañeras Francisca Vazquez y Rita García y al compañero conserge de la Casa del Pueblo.

**María-Jesús Benitez**

DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza Menéndez Pelayo, 8, Barbería de Rodenas, practicantes.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

**Juventud Socialista**

Se pone en conocimiento de todos los afiliados a esta Juventud, que se encuentren atrasados en el pago, serán dados de baja todos los que hasta el mes de Abril no se hayan puesto al corriente.

Elche 16 de Marzo de 1932  
EL COMITÉ

**E. Barrueco**

Profesor del Instituto Rubio  
Especialista en Garganta,  
Nariz y Oídos

Consulta los sábados.

de 9 a 12, en la Clínica del doctor  
Navarro, (Oculista)

- Sagasta 3 y 5, (Junto a Correos) -

Clínica en Alicante:

Méndez Núñez, 36, primero.

**VARIOS**

Instituto Nacional  
de 2.ª Enseñanza

Ha tomado posesión de su cargo de Director de este Centro docente, el inteligente catedrático de Física y Química, D. José Marín-Ilán.

EL OBRERO, felicita a dicho Profesor por su nombramiento para desempeñar la dirección y al Claustro de Profesores, por el acierto que han tenido en la elección de Director.

Próximamente será inaugurada la magnífica biblioteca del Instituto, para la cual se verificará un acto público el día que se señale para dicha inauguración.

El Ministro de Instrucción Pública ha regalado a este centro la importantísima «Enciclopedia Espasa».

También tenemos noticias de que el Claustro de Profesores está estudiando la forma de establecer una especie de cursillos voluntarios y gratuitos para todo aquel que tenga deseos de aprender.

Esperamos sea un hecho en fecha próxima.

Las fiestas de la República en Madrid

La Alcaldía, ha recibido un telegrama de la superioridad, con objeto de que participe los nombres de las entidades artísticas de Elche y las condiciones con que actuaría en Madrid cada una de ellas.

Dicho telegrama ha sido participado a los orfeones de Elche, los cuales señalarán las condiciones para tomar parte en las Fiestas de la República.

¡Animo y a Madrid!

Baldosas

Nuestro Ayuntamiento, a raíz de acuerdo contratado el servicio de colocación de baldosas en las calles que no las tenían, hace ya alguna semana que están colocándose algunas.

Sabemos que salvo raras excepciones, los propietarios de las casas beneficiadas y que tenían la obligación de colocarlas cuando las edificaron, se niegan a satisfacer su importe.

Como este caso, hay muchos en la vida municipal de este Ayuntamiento.

Hay una verdadera plaga de morosos que se han tomado el trabajo de boicotear el actual municipio, negándose y retrayéndose en el pago de recibos.

Como todos ellos es justo que se paguen, sabemos que el Ayuntamiento por mediación del Alcalde, va a hacer un buen escarmiento.

Junta de Protección a la Infancia

El martes próximo, día 22, tendrá lugar en el Teatro Llorente, la función que a beneficio de la Protección a la Infancia ha organizado la Junta que administra los fondos de la misma.

Tomará parte la Orquesta de dicho Teatro que dirige nuestro amigo Paco Sánchez, la Banda Municipal de Música y se proyectará

la hermosísima película española «Carceleras», film basado en el argumento de la preciosa zarzuela del mismo nombre.

Por destinarse los ingresos de esta función a tan benéfico fin, auguramos una buena recaudación en taquilla.

**Sombrerería Beltrán**

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende  
y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

“Sombreros Fernández y Roche”

**Movimiento Sindical**

Reuniones y Convocatorias

Sindicato de la Alpargata

Este Sindicato celebrará Asamblea General mañana lunes a las nueve de la noche para nombrar los 3 compañeros que han de formar parte del Jurado Mixto interlocal de la Industria Alpargatera.

El miércoles 23 se celebrará reunión extraordinaria para proceder a la votación de los vocales del Jurado Mixto.

**Aviso Importante**

Se pone en conocimiento de todos los compañeros y compañeras afiliados a este Sindicato, que se hallen al descubierto en el pago de las cuotas, hagan efectivas las mismas, antes del 30 del próximo mes de Abril.

También se pone en conocimiento de los socios, que para formular reclamaciones o quejas en secretaría, será condición indispensable la presentación del carnet con la cotización al corriente.

EL COMITÉ

Sección Piso de Goma

Esta Sección celebrará Asamblea General Extraordinaria hoy a las 9 y media de la mañana.

**Sociedad de Zapateros**

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General Extraordinaria para el Domingo 20 del corriente a las 10 horas de su mañana en el Círculo Obrero para tratar el asunto sobre la venta de la máquina de escribir.

Por ser el punto a tratar de verdadero interés se desea la puntual asistencia de sus afiliados.

Elche a 16 de marzo de 1932  
El Presidente

FRANCISCO NAVARRO

**Peluqueros**

Por cesar en el oficio, se vende barbería en punto céntrico y muy acreditado. Informarán en el Bar da Enriquet Pastor, calle Sagasta y Gloria.

**¡SEA V. ELEGANTE!**

Lo conseguirá llevando los sombreros de mejor calidad, marcas

**PALAREA Y BUESO**

exclusivas en la sombrerería

**CAMPELLO**

PARA COMPRAR BARATO. EN ESTA CASA

**Se vende o alquila**

Amplio local apropiado para fábrica con dos patios, dos pozos y dos dependencias para oficinas, en la calle de Nicolás Salmeron núm. 50.

Razón: Avenida de Galán y García Hernández, 51.

**Círculo Obrero Illicitano**

Servicio de Médicos

Arrabal

D. ANTONIO BRÚ.

Centro y Santa María

D. MANUEL MARTINEZ.

Llano

D. JERÓNIMO SÁNCHEZ

SERVICIO DE PRACTICANTE

D. LORENZO CASAS

**Clínica Homeopática**

Dr. José Riquelme

MÉDICO Y ABOGADO

Consulta 3 pesetas

Lunes y Martes: mañana de 10 a 1 y tarde de 4 a 6 en el

Hotel La Confianza

CÍRCULO OBRERO ILICITANO

CONSULTA DENTAL

- de -

D. Mariano Hernández

MÉDICO-DENTISTA

Para nuestros asociados gratuita

los domingos de 11 a 1

Extracciones sin dolor 2 ptas.

En los demás trabajos del 15 al 30 por 100 de descuento.

Juan de Mata Coquillat, 11

ELCHE

**LEED**

“El Obrero”

**Juventud Socialista**

CHARLA

Para el próximo miércoles, 23 del actual, a las 9 y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, tomando parte Joaquín Gómez Alarcón, Valeriano Sempere Brotons, Mariano Casas, Pedro Rodríguez y el concejal socialista Antonio Serrano.

EL COMITÉ

**Hojalatería y Calderería**

**Hijo de Ginés Pelegrín**

Barrio San Jerónimo, 27

ELCHE

**Casa de Huéspedes**

**LA OBRERA**

Se admiten huéspedes a pensión completa a precios módicos  
Calle de Ramón y Cajal, 35

ELCHE

**Dr. ROGELIO FENOLL FLUXÀ**

MÉDICO-DENTISTA

Aparatos protésicos en oro y caucho, dentaduras completas muy económicas y absolutamente garantizadas.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Consulta especial económica para obreros los

Jueves y Domingos de 9 a 1.

PLAZA DE LA REPUBLICA, 11-ELCHE

**“LA CAMELIA”**

Academia de Corte y Confección

Sistema SOLERA

Dirigida por la Profesora

D.ª Francisca Galiana Sánchez

Calle Capitan Lagier n.º 2 - 1.º

**BLASCO**

SASTRE

Castelar núm. 10, 1.º

IMPRENTA MODERNA

**Alcohol desnaturalizado marca “SOL” A 1'60 EL LITRO de la Unión Alcohólica Española**

Se vende en el Establecimiento Ortopédico del Practicante Francisco Quesada, Calle de Canalejas núm. 1 - ELCHE



# EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

## Los Toros

En algunos periódicos extranjeros se ha dado la noticia de que la República Española se proponía acabar con las corridas de toros. Huelga decir que la prensa europea recibía esta noticia con agrado. Pero la República, en esto como en otras cosas, se ha quedado corta, y el toro ibero seguirá sacrificándose en compañía de los caballos jubilados (¡vaya retiro obrero!) y para que nada falte, también algunos «maletas» y matadores de «cartel.» Todas estas víctimas hacen falta para mantener incólume el heroico espíritu nacional. ¡Válgame Dios!

¿Recuerdan cuando Doña Victoria iba en Sevilla a los picaderos a tentar becerras? Influencia del ambiente sin duda, pues en Inglaterra se tienen hospitales para canarios, perros, gatos, etc. Una de las cosas más pintorescas de París es el cementerio de perros, con inscripciones de un hiperismo romántico. No hay Estado moderno que no tenga sociedades protectoras de animales y plantas. Es verdad que en Francia del mediodía se hacen corridas aunque sin caballos, pero antes de empezar se han pagado las consiguientes multas por martirizar a los toros.

No esperaríamos nosotros que la República en España suprimiese los toros, pero al menos creíamos que no los alentaría como había hecho la monarquía. El Estado debe mejorar los pueblos y no halagar los bajos instintos y vicios populares. Está bien que los caciques de la monarquía fomentasen el alcoholismo para ganar las elecciones, pero eso no lo debe hacer una República. En Checoslovaquia el sábado vispera de elecciones y el domingo en que tienen lugar, está prohibida la venta de alcohol. Lo propio ocurre en la Argentina y tal vez en otros países.

La corrida de toros es una fiesta hermosa pero de depravación moral, un país que aspira a regenerarse no debe fomentar estos festejos como se está haciendo en España. Las fiestas del Ayuntamiento de Madrid con motivo de la Proclamación, fueron a base de corridas, el mismo Jefe del Estado autorizó con su asistencia otra corrida en Alicante.

Hablemos francamente. ¿Es humano destripar a viejos caballos inutilizados por el trabajo?, ¿es moral excitar a una bestia, foguearla y rajarla en una cruel agonía?, ¿es justo que un hombre pueda ganar en una tarde ocho o diez mil pesetas sin hacer nada de provecho para la sociedad?, finalmente, ¿es patriótico convertir en un deleite, en un espectáculo incluso para niños, la muerte violenta de bestias colaboradoras del hombre en su trabajo?

Ya sabemos que el público español no ve en la corrida a las víctimas, sino el trabajo osado del hombre, no exento de belleza plástica. Pero esto nos hace pensar en la belleza que encierra también una encarnizada batalla; como simple espectáculo debe ser algo grandioso un ataque a bayoneta, una carga de caballería o un combate naval. El arte es tan perverso a veces, que se complace en mostrarse junto al dolor, y qué vamos a hacer, ¿vamos a organizar la guerra por dilettantismo?

¿Que los toros encierran una tradición española?, ya lo sabemos, también es tradición española la navaja, el bandolerismo andaluz, y la Compañía de Jesús, pero ¡por los clavos de Cristo!, no vayamos a quemar herejes por patriotismo. ¿Que es pintoresco y trae turistas? No lo ignoramos, pero turistas que luego nos desacreditan. Si los españoles hemos decidido levantar España al rango que merece, empecemos por levantar nuestros espíritus.

GINÉS GANGA

Praga, marzo 1932

## La Banda y su organización

Una vez más vamos a insistir sobre asunto tan debatido como es este de la Banda Municipal.

No quisiera que estas breves líneas pudieran o sirvieran para zaherir a determinada persona o personas interesadas en que esta dé el máximo rendimiento dentro de sus actuales posibilidades, pero, si quisieramos, que sirvieran para que otros con más autoridad que el que esto escribe, expusieran su criterio siempre con miras al mejoramiento de la misma.

Se ha dicho repetidas veces que a nuestra banda le falta el ser dotada del instrumental necesario; este es sin duda el principal mal de que adolece, pero ¿es solo el instrumental lo que necesita? Desde luego se puede asegurar que no.

Una vez descartada la posibilidad de su realización cuando menos por este año—pues en el pre-

supuesto municipal no hay cantidad destinada a este fin—vamos a intentar, siquiera, a nuestro modo de ver, el poner de manifiesto lo que pudiéramos llamar una vez dicho lo de el instrumental el obstáculo mayor para su desarrollo, o sea la organización interna de la misma.

Sabido es que en todas las profesiones sean de la índole que fueren, tanto industriales como artísticas, el estímulo fíche asignado un papel, pero no es menos cierto, que para que este exista ha de ir precedido de una buena organización en el trabajo que se realice, cosa que en el seno de esta corporación no ocurre.

Hace mucho tiempo, quizás desde que esta se fundó, que hay un verdadero desorden en la plantilla lo cual puede encerrar no pocas injusticias.

Cuando el actual director posesionóse de su cargo se confiaba se

pusiera término a estas anomalías, pero no aconteció así y vióse no sin disgusto que no se hacia ninguna modificación, que había—como en la actualidad hay, y vamos a citar algunos ejemplos—músicos de primera que perciben cantidades inferiores a otros de segunda, como dos clarinetes primeros que tienen asignadas 37'50 ptas. y en cambio un bajo segundo percibe 50, un primer trompa 52 y en cambio un segundo saxofón y un segundo trompeta 37'50 a cada cual y lo propio acontece con segundos y terceros.

Todos estos defectos no tienen a nuestro parecer más que una solución: la creación de una nueva plantilla sacándose a concurso todas sus plazas, incluso la de director.

Con esta nueva plantilla tal vez pudierase aumentar el número de los que en la actualidad la componen, pues creemos no equivocarnos si afirmamos que algunos no titubearían al hacer un pequeño sacrificio tratándose de beneficiar a la misma.

JOSÉ ESCLAPEZ

## POLÍTICO

Aleluyas

Yo te saludo aleluya con mi grata admiración; espero la opinión tuya con sensata exclamación. Yo deseo, aleluyero, que nos digas claramente, lo que guarda tu *ioyero*, y que abrigas seriamente. Mira bien cuan atribuyas a tu pluma la expresión de tus indirectas pullas, en espuma de agresión. Políticamente hablando, dilo todo con certeza, hasta que llegues al mando; usa el modo, la entereza, y jamás pierdas de vista al intruso pistolero, ni tampoco al comunista.

Sin abuso retrechero, trata bien al «enchufista», que sin uso de chufero, te será caro bromista, por iluso y embustero. Si las musas te han brindado el secreto de las cosas, dilo con mucho cuidado, y con veto. Desastrosas suelen ser las consecuencias de estas serias ocurrencias.

Ya han asomado las grullas con su pico picotero, estas son las aleluyas que te explico, compañero.

MIMARIZ

## Aniversario

Compañeras y compañeros: Invitada a tomar parte en este acto que celebra nuestra Juventud Socialista con el fin de conmemorar el 49 aniversario de la muerte de Carlos Marx, del gran hombre que supo con su incomparable talento y gran fé esparcir por todo el mundo la doctrina Socialista, véome obligada a aceptar como buena disciplinada, aun creyendo que poco o nada voy a poder decirlo debido a mi escasísima inteligencia.

Yo quisiera tener en estos momentos que me presento ante vosotros una gran facilidad de palabra para poder, por medio de ella, transmitir algunas de las muchas ideas que bullen en mí, carezco muy a mi pesar de ese apreciado don que es la oratoria, pero así y todo voy a intentar poner mi granito de arena en la causa justa que defendemos, por medio de estas torpes y mal dirigidas líneas.

¿Quién era Carlos Marx? Compañeros más inteligentes que yo y con más conocimientos literarios están encargados de decir algo del gran filósofo orientador.

Yo me limitaré a hacer un llamamiento a las compañeras, ya que así cumplo con mi deber y honro al Maestro. Compañeras, la mujer tiene un gran papel que desempeñar en el futuro; en nosotras está, desde que tenemos derecho al voto, que triunfe definitivamente España o que quede sumergida para un largo o corto tiempo en un caos igual o peor del que teníamos antes del 14 de Abril.

Ahora más que nunca es preciso que nos ocupemos de la vida político-social para poder hacer buen uso de ese voto que en las Cortes Constituyentes tan dignamente han sabido defender una mujer y la minoría socialista.

Tenemos que redimirnos, compañeras; es preciso que demostremos a todo el que cree que la mujer solamente sirve para la escuela, para ataviarse y para ser el juguete del hombre, que la mujer, la verdadera mujer, aprovecha para algo más bello, más justo; que la mujer española no está muerta en asuntos políticos, sino aletargada, letargo del que tenemos que despertar con la ayuda de los compañeros, porque entendido bien, camaradas, tenéis el deber de ayudar a la mujer con toda la fé y entusiasmo posible, tenéis que inculcar en la conciencia de la mujer, la doctrina Socialista. No basta, a pesar de ser mucho, que los jóvenes figuren en nuestras filas y se casen a su debido tiempo civilmente, obligando a sus compañeras, incondicionalmente, sin saber donde van, llevadas solamente por el cariño que sienten por su futuro esposo. Ni que los padres libren a los hijos del remojón clerical, haciendo así valer su autoridad. Hace falta más. Hace falta conquistarlas para que obren así por fe al ideal y no por egoísmo o por

temor, que es lo que ocurre muchas veces.

Para conquistar a la mujer de tal forma, es necesario que los compañeros traigan a sus novias, a sus esposas, a sus hijas, a nuestra Casa del Pueblo en todos los actos que se presenten, que estén en las organizaciones, en fin, no basta, compañeros, en que estéis asociados y coticeis puntualmente, es necesario hacer la propaganda individualmente, como decía nuestro querido maestro Pablo Iglesias y más aún si es posible en nuestros hogares.

Elche, nuestro querido pueblo, es por sus organizaciones, por sus ideales socialistas, puesto como ejemplo en muchos más importantes que él, es admirado por todo levante y por toda España por sus obreros conscientes, para que estos [buenos y merecidos] conceptos que tienen de nosotros no se defrauden y para conquistar una humanidad mejor, más justa, tenemos que seguir luchando noblemente hasta conseguir el triunfo del Socialismo.

Compañeras, unas cuantas mujeres impregnadas del ideal marxista, han fundado, como sabéis, el Grupo Femenino Socialista, por lo que espero que las compañeras simpatizantes a él, se percaten de los ideales Socialistas e ingresen en este Grupo, que les espera con cariño y fraternidad, para luchar todas unidas contra todas las injusticias y tiranías sociales.

FRANCISCA VAZQUEZ  
Del Grupo Femenino Socialista

(Trabajo leído en la Velada aniversario celebrada por la Juventud Socialista en honor de Carlos Marx).

## Cuerpo de Telégrafos

Estación de Elche

Se recuerda a los señores poseedores de aparatos radio-receptores, la obligación que tienen de proveerse de la correspondiente licencia, las cuales se despachan en «Telégrafos» a cualquier hora de las de servicio.

El plazo para su adquisición termina el 31 del corriente mes de marzo y pasada esta fecha se considerarán clandestinos cuantos aparatos existan sin licencia, incurriendo sus propietarios en las sanciones establecidas.

Elche y Marzo de 1932.

# JAVALOYES

SASTRE

Se traslada a la calle

Sagasta (frente a la Glorieta)